
 
 

 202 

ИМПОРТ ВИН ИЗ МОЛДОВЫ В СТРАНЫ ЕС И СНГ 
 

Autor: Балан Катарина 
Coordonator: Simion Simion Dănuţ,  

lector universitar, Magistru în  
psihologie drd. UTM 

 

Археологические находки свидетельствуют о том, что виноград 

выращивался и перерабатывался на территории Молдавии уже в VII веке 

до нашей эры. К XVI веку в этой стране сложился свой постоянный 

ассортимент производимых сортов. Стремительное развитие 

винодельческой отрасли произошло только в середине ХХ века, когда 

построили большое количество заводов и иных соответствующих 

предприятий. Серьезный ущерб молдавским виноградникам был нанесен 

во время перестройки в СССР – в ходе антиалкогольной кампании их 

площадь сильно сократилась. Сегодня они занимают территорию в 147 

тыс. га. Львиная доля изготавливаемой продукции уходит в другие страны. 
Подвалы, где выдерживаются лучшие молдавские вина, являются самыми 

крупными в Европе. Расположились они в отработанных шахтах по добыче 

ракушечника, чей размер настолько велик, что возникает ощущение 

нахождения в подземном городе, в котором есть даже улицы, носящие 

названия производимых в стране напитков. 
«Малые Милешты» сегодня представляют собой самое крупное винное 

хранилище в республике, в нем находится более миллиона коллекционных 

бутылок. Здесь напитки со временем обретают чистый тонкий вкус и 

гармоничный аромат. Общая протяженность этой штольни составляет 

более 100 км. 
Молдавское вино из местечка Пуркари, что располагается на юго-востоке 

государства, известно в Европе не одно столетие. В 1878-м году на 

выставке в Париже было признано высокое качество напитка. Некоторым 

крупным французским фирмам это вино настолько понравилось, что они 

закупали его большими партиями и продавали по увеличенным ценам под 

своими названиями. 
Хотя Пуркарская зона занимает небольшую территорию, благоприятный 

климат и близость реки Днестр поспособствовали признанию села в 

качестве основного центра виноделия. Именно здесь впервые в Молдавии 

решили купажировать вина. Подробнее Вы узнаете об этом процессе на 

нашем сайте. 
Сухие молдавские вина обладают тонкостью и своеобразной легкостью, 

Вы могли слышать их названия или даже пробовать: «Онешты», «Тра-
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минер», «Шардоне де Тараклия», «Негру де Пуркарь» и многие другие. 

Некоторые виды («Флоряска» и «Флоаря Вией») не подлежат выдержке 

более трех лет, так как начинают терять полноту букета и его 

насыщенность. Такую информацию полезно будет знать при выборе вина 

из Молдавии. 
Гурманы отдают предпочтение сухому красному «Криковскому Каберне» 

возрастом более 10 лет. Напиток насыщен тонами пряностей, ванили и 

дуба, обладает долгим фруктовым послевкусием. Хорошо сочетается с 

закусками из жирного мяса. Единственная черта, которую можно отнести к 

недостаткам – несколько повышенный уровень кислотности. Но с этим 

легко справиться, применив аэрацию. 
Высоко ценится и мускатное белое молдавское вино, которое принято 

причислять к десертным. Лучшим местом его производства является 

южная часть государства между реками Днестр и Прут. У населения такой 

напиток пользуется большой популярностью. Особенность ягод сортов 

«Мускат белый» и «Мускат оттонель», используемых для создания 

указанного вина, заключается в повышенном содержании в них сахара. 

Также важную роль играет сернистый альдегид, который добавляется в 

напиток в процессе ферментации. Именно благодаря ему сохраняется 

специфический аромат винограда. 
Молдавские производители в целях защиты своей продукции от подделок 

указывают на этикетках бутылок не только название напитка и сорт ягод, 

но и размещают свой товарный знак. Вина высшей категории содержат 

информацию об урожае и сроках выдержки. 
Основным потребителем молдавского алкоголя остается СНГ. Но растет 

доля экспорта на Запад. Молдавские алкогольные напитки пьют в Италии и 

во Франции, говорят эксперты. 
Запрет "Роспотребнадзора" на ввоз в Россию молдавских вин, 

действующий с сентября текущего года, стал сильным ударом для 

молдавских производителей алкоголя, но не катастрофой, последовавшей 

за винным эмбарго 2006 года. Наученные горьким опытом виноделы 

пытаются осваивать другие рынки. И хотя Россия и другие страны СНГ по-

прежнему занимают лидирующие позиции в молдавском экспорте, 

статистика показывает, как медленно, но все же растет доля стран дальнего 

зарубежья. 
Согласно статистическим данным, за семь месяцев 2013 года из 

Молдавии в страны СНГ отправлено игристых вин, дивинов и других 

напитков на 100 миллионов долларов против 81 миллиона за такой же 

период прошлого года. При этом доля экспорта в страны СНГ снизилась с 

75,7 процента в январе-июле 2012 года до 73,4 процента за такой же 

период 2013. 



 
 

 204 

В страны ЕС за первые семь месяцев 2013 года отправлено молдавского 

алкоголя на 18,4 миллиона долларов, что на 5 миллионов больше, чем за 

тот же период 2012 года. В процентном соотношении рост мало заметен - 

поставки увеличились на 0,8 процента (с 12,7 процента в январе-июле 2012 

года до 13,5 процента за семь месяцев 2013 года ). 
Больше всех из стран СНГ пьют молдавское вино в Беларуси, второе место 

занимает экспорт вин в Россию, третье - на Украину. Среди 17 стран 

Евросоюза, куда поставляется молдавский алкоголь, лидируют Чехия, 

Румыния и Польша. 
Выступая в сентябре 2013 на заседании дискуссионного клуба "Валдай" 

президент РФ Владимир Путин выразил сомнение, что молдавские 

виноделы смогут пробиться на рынки Евросоюза. "Французы, наверное, ни 

одной бутылки не позволят продать у себя на территории. И в Италии это 

невозможно. Попробуйте, завезите. Фермеры, виноделы перевернут все эти 

коробки, все разобьют и выкинут в канаву", - заявил глава российского 

государства. 
Тем не менее молдавские вина поступают и во Францию, и в Италию, 

сообщил корреспонденту DW директор департамента маркетинга 

министерства сельского хозяйства Молдавии Тудор Робу. Правда, данные 

об объеме поставок он не стал называть. "Беда только в том, что у наших 

вин нет рекламы, потребителю мало что о них известно", - посетовал 

представитель минсельхоза. 
Как рассказал один из владельцев винодельческих компаний, , 

молдавские вина покупают на Западе, в том числе в Германии в первую 

очередь эмигранты из стран бывшего СССР. "Туда отправляют дешевые 

вина, которые раньше шли на Россию, - признался он в интервью DW. - И 

качество их оставляет желать лучшего. Их пьют люди из 

малообеспеченных слоев общества". 
Возможно, какие-то фирмы и отправляют на Запад дешевые напитки, но 

чаще всего туда идут дорогие вина и дивины, уверена Нелли Соник, вице-

президент одной из крупнейших винодельческих компаний Молдавии, 

продукция которой поставляется в страны Евросоюза, Китай, Японию. По 

словам Соник, во Франции и Италии "наши игристые коллекционные вина 

покупали люди, которые действительно понимают толк в этих напитках. 

Мы продавали игристое вино "Классика" по 28 евро за бутылку", - сказала 

она корреспонденту DW. 
Соник призналась, что до сих пор не оправилась от удара, нанесенного 

введением Россией эмбарго в 2006 году. С другой стороны, именно тогда 

ее компания стала активнее работать с другими рынками. В Евросоюз 

пробиться сложно, утверждает Соник, "впрочем, как на любой рынок. Ты 

должен постоянно доказывать, что твое вино лучше". 
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Как призналась Нелли Соник, "есть большие надежды, что Россия все-

таки будет открыта, потому что прямых оснований для закрытия 

российских рынков нет. Мне кажется, что многие виноделы очень 

большую ставку делали и делают на Россию". 
"Мы за российский рынок будем бороться", - пообещал в интервью 

радиостанции "Эхо Москвы" молдавский премьер Юрий Лянкэ. По 

мнению же  Тудора Робу, либерализация рынка с ЕС "создаст хорошие 

условия для инвестиций. У наших виноделов появится новый большой 

рынок". 
Подводя итоги , я хотела бы сказать , что импорт вин из Молдовы , 

благоприятно повлияет на нашу экономику. Мне кажется , что у нас есть 

все шансы поднять нашу страну с колен , обеспечив нам и нашим 

согражданам  хорошее будущее . И одним из способов достижения этой 

цели , является импорт вин из Молдовы в страны СНГ и ЕС.По словам 

Европейского комиссара по сельскому хозяйству и развитию сельских 

районов Дачианом Чолошем, "оперативность принятого единогласно 

решения указывает на то, что ЕС солидарен с политическими партнерами, 

принимая конкретные шаги экономического характера". "Я уверен, что 

молдавские вина найдут себе место на европейском рынке. 

Винодельческий сектор особенно важен для экономики Молдовы", - сказал 

еврокомиссар, выразив надежду, что открытие рынка ЕС будет 

сопровождаться "инвестициями в производство качественных вин и в 

продвижение винной отрасли". Я так же уверена , что как и у нашего вина , 

у Молдовы есть будущее ! 
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